

# 日本史

## 注意

- 問題は全部で 15 ページである。
- 解答用紙に氏名・受験番号を忘れずに記入すること。(ただし、マーク・シートにはあらかじめ受験番号がプリントされている。)
- 解答はすべて解答用紙に記入すること。文字は楷書で丁寧に記入すること。
- 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離してはいけない。
- 解答用紙は必ず提出のこと。この問題冊子は提出する必要はない。

### マーク・シート記入上の注意

- 解答用紙(その 1)はマーク・シートになっている。HB の黒鉛筆またはシャープペンシルを用いて記入すること。
- 解答用紙にあらかじめプリントされた受験番号を確認すること。
- 解答する記号・番号の ○ を塗りつぶしなさい。○ で囲んだり × をつけたりしてはいけない。

### 解答記入例(解答が 1 のとき)

1	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>								
---	----------------------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------

- 一度記入したマークを消す場合は、消しゴムでよく消すこと。×をつけても消したことにならない。
- 解答用紙をよごしたり、折り曲げたりしないこと。

**I** 次の1~13の間に答えなさい。問1~問12は解答用紙(その1)を用いること。(解答番号 **1** ~ **12**)

問1 縄文時代には人々は種々の生業を組み合わせて生活していた。彼らは石で色々な道具や装身具を作り、石器などを使って食料を獲得していた。

これらの道具や装身具の石材の中には原産地が限られたものがある。新潟県の姫川流域が特産地である石材もその一つであるが、その石材として最も適切なものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 **1**

- ① ひすい ② 黒曜石 ③ 頁岩 ④ サヌカイト

問2 弥生時代になると、本格的に金属器が大陸から伝えられた。この金属器の代表的なものに青銅器がある。それらはやがて国内で作られ、祭器として用いられるようになる。

これらの祭器には、それが使われた中心地域があった。それぞれの祭器とその使用の中心地域の組み合わせとして最も適切なものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 **2**

- ① 銅鐸—近畿地方 ② 平形銅劍—九州北部  
③ 銅矛・銅戈—近畿地方 ④ 銅矛・銅戈—瀬戸内中部

問3 弥生時代の終わりころに、邪馬台国の卑弥呼は大陸の魏に使いを送り、魏の皇帝から金印紫綬と銅鏡をおくられている。この時の状況が中国の歴史書に書かれており、邪馬台国と魏を結ぶ経路や互いに対立していた国のことなどが記されている。

邪馬台国と対立していたと記されている最も適切な国を下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 **3**

- ① 伊都国 ② 奴国 ③ 狗奴国 ④ 対馬国

問 4 邪馬台国の所在地については、近畿地方の大和とする説と九州北部とする説が代表的である。奈良県の桜井市の遺跡からは大型建物跡が発見され、邪馬台国との関連が注目された。この遺跡からは、九州から関東に至る各地で作られた搬入土器が検出され、初期のヤマト政権の王都とする考えもある。

この遺跡は何という遺跡か、最も適切なものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 4

- ① 唐古・鍵遺跡
- ② 加茂遺跡
- ③ 池上曾根遺跡
- ④ 纏向遺跡

問 5 古墳時代には、大陸とのさかんな交渉の中で、主として朝鮮半島からの渡来人によって、より進んだ諸技術が伝えられた。その技術の一つに金属工芸の技術があるが、その技術で作られた刀など、朝鮮半島の王から文物自体もおくられることがあった。

この文物の一つで、金象眼の銘文が刻まれた、現在 あ 神宮に所蔵されている刀は何か、最も適切なものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 5

- ① 江田船山古墳出土鉄刀
- ② 七支刀
- ③ 東大寺山古墳出土鉄刀
- ④ 岡田山1号墳出土大刀

問 6 仏教の伝来に伴い、寺院をいろいろ彫刻、絵画、工芸品も伝えられた。これらの文物を飾る文様の中には、エジプトやアッシリアなどから中国を経て伝來したとされる文様もある。この文様の一つとして玉虫厨子などにもみられる、最も適切なものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 6

- ① 巴 文
- ② 格子文
- ③ 忍冬唐草文
- ④ 流水文

問 7 奈良時代には中国東北部・沿海州などの地域に栄えた国と国交をもつようになる。この国は唐・新羅との対抗関係から、日本との国交を求めてきた。この国の使いは都の鴻臚館や松原客院、現在の石川県にあったとされる

い　　客院に滞在し、厚遇された。

この国の都城跡からは日本の銭貨が発見されているが、その銭貨は何か、最も適切なものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 7

- ① 長年大宝 ② 万年通宝 ③ 富本錢 ④ 和同開珎

問 8 奈良時代には、唐の文化を受容するために遣唐使が送られたが、その中の一人に、玄昉・吉備真備・阿倍仲麻呂らと共に唐に渡ったとされる人物があり、この人物の墓誌が中国西安市郊外で見つかっている。

この人物は誰か、最も適切な人物を下から一つ選んで、その番号をマークしなさい。 8

- ① 藤原清河 ② 井真成 ③ 大伴古麻呂 ④ 粟田真人

問 9 10世紀の初めに唐が滅び、五代十国の諸王朝が興亡した後、10世紀半ばに宋が中国を再統一した。日本は宋と正式な国交を開こうとしなかったが、宋の商人は九州の博多に頻繁に来航し、交易を行った。この交易の際に宋から来航した商人の船を利用して、五台山や天台山へ巡礼目的で渡航した僧がいた。

これらの僧のうち、経典など六百数十巻を集め日本に送ったもの、宋に留まってその地で死去した人物は誰か、最も適切な人物を下から一つ選んで、その番号をマークしなさい。 9

- ① 奰然 ② 法然 ③ 成尋 ④ 空也

問10 12世紀に女真族によって建国された金により宋は圧迫を受け、都を南の臨安に移して国を再建する。平清盛はこの宋と貿易することにより利潤を得て、その経済的基盤とした。清盛は瀬戸内海航路の安全をはかり、港を整備して宋の商人の招来につとめた。

瀬戸内海航路の安全は国内の物資の流通をも盛んにしたと考えられる。このころ国内では各地で焼き物の窯が発達し、その製品が流通するようになるが、その例として誤っているものを下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 10

- ① 常滑焼      ② 越前焼      ③ 九谷焼      ④ 珠洲焼

問11 宋との貿易は、その文化の受容にもつながっていった。三蹟の一人、藤原行成の書風に宋の書風を取り入れて、尊円入道親王は新たな書派を創始した。

この流儀を何というか、最も適切なものを下から一つ選んで、その番号をマークしなさい。 11

- ① 法性寺流      ② 御家流      ③ 世尊寺流      ④ 青蓮院流

問12 鎌倉時代の終末期には、寺院の建立や再建の費用を得るために、中国の元朝に貿易船が派遣されている。そのうちの一つと考えられる船が沈没し、1976年に韓国の沿岸部で発見され、船内から多数の陶磁器や銅錢が発見された。

この沈没船はその発見された地名にちなんで、( )沈船と呼ばれている。( )の中に入る最も適切な語を下から一つ選び、その番号をマークしなさい。 12

- ① 金 海      ② 新 安      ③ 釜 山      ④ 浦 項

問13 あ , い に入る語をそれぞれ漢字2字で答えなさい。解答用紙(その2)を用いること。

II 次の文章を読み、後の間に答えなさい。

延宝 8 (1680) 年、館林藩主徳川綱吉が a となった。ただちに b を罷免し、翌年には徳川一門の高田藩の御家騒動をみずから裁いた。 c を大老にして、幕臣の賞罰をきびしくし、多くの大名や旗本を改易・減封などに処し、代官の肅清も行った。このときの政治を e という。幕府は政治の基礎として儒学を積極的に利用しようとしてきた f を行った。元禄 3 (1690) 年に江戸の ア に聖堂を移して幕府の直轄とし儒学を奨励した。

しかし幕政では、貞享元 (1684) 年の c 刺殺事件を機に、イ の牧野成貞や柳沢吉保が幕政に権勢をふるうこととなった。綱吉は学問を奨励した。柳沢吉保に仕えた儒者である g は、古文辞学派の祖といわれる。その後、生類憐みの令などによって民衆の強い批判を浴びることとなった。同じ年にはキリスト教信者の末裔などへの監視を強めた。また、幕府は財政問題に直面しており、i であった荻原重秀の貨幣<sup>h</sup> 改鑄の建議を採択し、元禄 8 (1695) 年に実行に移した。

宝永 6 (1709) 年、徳川綱吉の跡を継いで将軍になった k の命により、儒学者の l が イ である間部詮房とともに、儒教の礼楽の道にかかった政治を目標に幕政の立て直しに当たった。

問 1 空欄 a に入る適切な語句を、次の選択肢の中から 1 つ選びマークしなさい。解答用紙(その 1)を用いなさい。 13

① 四代将軍 ② 五代将軍 ③ 六代将軍 ④ 七代将軍

問 2 空欄 b に入る適切な人名を、次の選択肢の中から 1 つ選びマークしなさい。解答用紙(その 1)を用いなさい。 14

① 保科正之 ② 堀田正俊 ③ 酒井忠清 ④ 前田綱紀

問 3 空欄 **c** に入る適切な人名を、次の選択肢の中から 1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。 **15**

- ① 保科正之 ② 堀田正俊 ③ 酒井忠清 ④ 前田綱紀

問 4 下線部 d に関して大老に着任したことのある人物を次の選択肢の中から 1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。 **16**

- ① 阿部正弘 ② 井伊直弼 ③ 水野忠邦 ④ 松平定信

問 5 空欄 **e** に入る適切な語句を次の選択肢の中から 1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。 **17**

- ① 天和の治 ② 正徳の治 ③ 寛政の改革 ④ 天保の改革

問 6 空欄 **f** に入る適切な語句を次の選択肢の中から 1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。 **18**

- ① 民主政治 ② 皇親政治 ③ 武断政治 ④ 文治政治

問 7 空欄 **g** に入る適切な人名を、次の選択肢の中から 1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。 **19**

- ① 萩生徂徠 ② 海保青陵 ③ 室鳩巣 ④ 中江藤樹

問 8 下線部 h の生類憐みの令の説明に関して述べた文としてもっとも適切なものを、次の選択肢の中から 1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。 **20**

- ① 戦争の終焉を告げた平和令  
② 生き物を大切にすることを意図した動物愛護令  
③ 環境保護を目的とした生物保護令  
④ 生物資源の保全を目的とした生産制限令

問9 空欄  に入る語句を、次の選択肢の中から1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。

- ① 兩替商                    ② 用 聞  
③ 勘定所御用達            ④ 勘定吟味役

問10 下線部 j の貨幣改鑄に関して述べた文としてもっとも適切なものを、次の選択肢の中から1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。

- ① 貨幣政策と財政政策は関係ないので、貨幣改鑄によって幕府財政に影響することはなかった。  
② 金の含有率を増やすことで物価の安定が図られた。  
③ 貨幣価値が下落したことで物価の高騰を招き、人々の生活を圧迫した。  
④ この貨幣改鑄がモデルとなり、その後の金貨・銀貨の品位(金・銀の含有率)は安定した。

問11 空欄  に入る適切な人名を、次の選択肢の中から1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。

- ① 德川家宣                ② 德川家茂                ③ 德川家治                ④ 德川家慶

問12 空欄  に入る適切な人名を、次の選択肢の中から1つ選びマークしなさい。解答用紙(その1)を用いなさい。

- ① 雨森芳洲                ② 新井白石                ③ 堀田正睦                ④ 木下順庵

問13 空欄  について、適切な地名を漢字で答えなさい。解答用紙(その2)を用いなさい。

問14 空欄  について、適切な役職を漢字で答えなさい。解答用紙(その2)を用いなさい。

III 次のA～Cの文章を読んで、それぞれ後の間に答えなさい。

A 写真は、1945年10月17日付の『朝日新聞』に掲載された、アメリカの通信社による近衛文麿へのインタビュー記事である。近衛は、大日本帝国憲法に規定された天皇大権を大幅に縮小し、立憲君主制に移行することを骨子とした「憲法改正」の構想を抱いており、そこには、議会の権限の拡大や、閣僚の責任の変更などが盛り込まれていた。このころ、政府は  ア を委員長とする憲法問題調査委員会を設置し、改正試案の作成にあたらせた。主権のありかについては政府や民間、G H Qでも様々な意見があがったが、1946年11月3日に公布された日本国憲法では前文に「主権が  イ  に存する」と明記された。



問 1 下線部 a について、次の文章の中から正しいものを一つ選び、解答用紙

(その1)にマークしなさい。 [25]

- ① 天皇は「神聖ニシテ侵スペカラズ」とされ、同時に国の「元首」と明記された。
- ② 天皇は「陸海空軍ヲ統帥ス」と定められ、その権限は内閣からも独立すると解釈されたため、しばしば政治問題を惹起した。
- ③ 政府が、天皇と政府に強い権限を与える憲法を制定する方針を定めたのは、福島事件や秩父事件など民権運動の激化を契機としていた。
- ④ 大日本帝国憲法発布に先立ち民間で作成された私擬憲法の中には民主的な内容のものもあったが、革命権まで盛り込んだ案はなかった。

問 2 下線部 b について、次の文章の中から正しいものを一つ選び、解答用紙

(その1)にマークしなさい。 [26]

- ① 日本政府の憲法草案では国会は衆議院のみの一院制とされていたが、GHQの指示により二院制となった。
- ② 大日本帝国憲法下の貴族院議員はすべて世襲または互選の皇族・華族であったが、敗戦後は勅令によって平民の学識経験者を入れた。
- ③ 女性参政権を認めた戦後初の衆議院議員総選挙は、大日本帝国憲法の下で実施された。
- ④ 大日本帝国憲法下の貴族院は衆議院に優越するとされていたが、日本国憲法下の参議院は衆議院と対等の権限を持つとされた。

問 3 下線部 c について、次の文章の中から正しいものを一つ選び、解答用紙(その1)にマークしなさい。 [27]

- ① 大日本帝国憲法における国務大臣は天皇に責任を負うこととされたが、日本国憲法では内閣総理大臣に責任を負うこととされた。
- ② 国務大臣は、大日本帝国憲法の下でも日本国憲法の下でも、形式上は天皇が任命することとされた。
- ③ 大日本帝国憲法下では国務大臣の過半数は帝国議会議員でなければならなかったが、日本国憲法の下では国会議員以外から何名でも登用することが可能となった。
- ④ 大日本帝国憲法下の内閣総理大臣は帝国議会の議員である必要はなかったが、日本国憲法の下では国会議員の中から選ばれなくてはならなくなった。

問 4  ア  に入る人名と  イ  に入る語句をそれぞれ漢字で答えなさい。解答用紙(その2)に記入すること。

B 写真は、1945年10月20日から『朝日新聞』に連載された憲法学者・美濃部達吉<sup>d</sup>の論説の一部である。美濃部はこの連載で、日本を非民主的にした原因を、第一に軍部<sup>e</sup>の増長、第二に議会の機能喪失、第三に国民の自由への圧迫、第四に偏狭で非合理的な国体觀念の強要<sup>f</sup>であるとし、いずれも憲法に基づくものではないと主張した。そのうえで、「重要なのは、憲法の改正<sup>g</sup>ではなくして、その解釈および運用を正当ならしむることである」と述べ、拙速な改正の必要はないとしたのである。この意見は少数派であったが、民主主義を実現する<sup>h</sup>のは憲法の文面でなくそれを用いる人々なのだという主張は、彼の天皇機關説とも整合的であった。

説とも整合的であった。



問 5 下線部 d について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、解答用紙(その1)にマークしなさい。 [28]

- ① 大日本帝国憲法における統治権の主体は、法人としての国家にあると主張した。
- ② 彼の天皇機関説は、吉野作造の唱えた民本主義とともに、大正デモクラシーの理念となった。
- ③ 1935年、貴族院議員菊池武夫の批判に端を発する政治問題でその著書が発禁処分となった。
- ④ 日本国憲法の施行を見ることなく没した。

問 6 下線部 e に関する、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、解答用紙(その1)にマークしなさい。 [29]

- ① 敗戦により日本軍は武装解除されたが、軍隊組織は日本国憲法が施行されるまで存続した。
- ② 日本国憲法第9条では、「陸海空軍その他の戦力」を保持しないことや、「国の交戦権」は認めないことが定められた。
- ③ GHQは軍事組織であり、日本政府はその指令・勧告の下で政治を行う間接統治の形式がとられた。
- ④ 日本国憲法の下において、旧日本軍で士官を務めた経歴を持つ人物が防衛庁長官に就任したことがある。

問 7 下線部 f に関する、政府はいわゆる国体明徴声明において、天皇機関説を「国体の ウ を懲るもの」として否定したが、これはその翌年に文部省が思想教化を図って全国の学校・官庁に配布した書物の題名とも重なる表現であった。 ウ に入る語句を漢字で答えなさい。解答用紙(その2)に記入すること。

問 8 下線部 g について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、解答用紙(その1)にマークしなさい。 [30]

- ① 大日本帝国憲法は「不磨〔すり減らない〕の大典」と呼ばれ、発布以後日本国憲法の公布・施行まで半世紀以上にわたって改正されなかった。
- ② 日本国憲法には改正を規定する条文がないため、歴代の政権はいわゆる解釈改憲によって憲法を運用してきた。
- ③ 第一次護憲運動、第二次護憲運動とも、政党勢力の伸長を主張する運動であり、この場合の「護憲」とは憲法の理念を守れという意味であった。
- ④ 1955年に成立した自由民主党は自衛隊の存在を念頭に憲法改正を主張し、革新勢力はこれに対抗して「護憲」を主張した。

問 9 下線部 h に関する連して、1960年に調印された日米新安保条約をめぐっては政府・与党が衆議院へ警官隊を導入して条約批准の採決を強行したが、これに対し「民主主義の擁護」を唱える反対運動が高揚した。この時の首相の氏名を漢字で答えなさい。解答用紙(その2)を用いること。

C 戦後の憲法改正論議は主として主権のありか(主権在民)と軍事力の位置づけ(平和主義)をめぐってなされてきたが、日本国憲法におけるもう一つの重要な原則は基本的人権の尊重である。大日本帝国憲法では日本国民は「エ」と呼ばれ、さまざまな自由や権利は「オノ範囲内」で認められたもの、実際には各種の制限または圧迫が加えられた。ところで、2012年4月、  
野党であった自由民主党(自民党)は憲法改正草案を決定・公表した。そこでも  
基本的人権の尊重は踏襲されているが、多くの留保が付けられたのが特徴である。例えば改正草案第21条における「集会、結社及び言論、出版その他一切の表現の自由」については、「公益及び公の秩序」を害する場合は認めないと明記している。また、第24条では家族の尊重があらたに加えられた。  
1

問10 エ および オ に入る語句を漢字で答えなさい。解答用紙(その2)に記入すること。

問11 下線部 i について、自民党が初めて与党の座から降りた年を西暦(アラビア数字)で答えなさい。解答用紙(その2)に記入すること。

問12 下線部 j について、日本国憲法は第 カ 条で基本的人権を「侵すことのできない永久の権利」と定めているが、他の条文でそれは「公共の福祉」のために用いなくてはならないと定め濫用を禁じている。カ に入る数字(アラビア数字)を答えなさい。解答用紙(その2)に記入すること。

問13 下線部 k に関連して、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、解答用紙(その1)にマークしなさい。31

- ① 1918年の米騒動は新聞報道によって全国に拡まったため、政府は関連記事の掲載を禁じた。
- ② 東大助教授であった森戸辰男は、クロポトキンに関する論文が危険思想に当たるとして休職に追い込まれ、有罪判決を受けるに至った。
- ③ G H Qの占領が始まると、民主化政策として一切の検閲や言論統制が撤廃された。
- ④ 1946年、食糧不足の解決を求めるデモで天皇を批判するプラカードを掲げた人物が不敬罪の疑いで逮捕・起訴された。

問14 下線部1について、次の文章の中から誤っているものを一つ選び、解答

用紙(その1)にマークしなさい。 32

- ① 1890年にボアソナード案に基づく民法がいったん公布されたが、日本の伝統的な家族道徳が滅びるとして法学者が反対し施行延期となった。
- ② 論文「民法出デ、忠孝亡ブ」でボアソナード案を批判した穂積八束は、天皇主権説論者であった。
- ③ 1896年と1898年に公布された民法では強力な戸主権が規定され、家族は婚姻のみならず居住地の選択にあたっても戸主の許可を要した。
- ④ 1947年に公布された新民法では、女性も戸主となることが認められた。